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El SAT continuará con el ABC institucional este 2023: Prodecon 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) informó que durante 

este año, el Servicio de Administración Tributaria (SAT) seguirá implementando el 

ABC institucional, en el que busca aumentar la eficiencia recaudatoria, disminuir la 

evasión y elusión fiscal, así como combatir la corrupción. 

“Un compromiso del Presidente y de las autoridades tributarias es combatir sí o sí 

con todas las herramientas jurídicas la corrupción, la evasión y la elusión fiscal. 

Vemos que la autoridad seguirá desplegando un programa que ha sido altamente 

provechoso conocido como el ABC”, dijo Luis Placencia, titular en funciones de la 

Prodecon, en el panel “Análisis y Discusión de los Aspectos Generales: Resolución 

Miscelánea Fiscal”. 

En este sentido, Placencia comentó que la autoridad no quiere controversias de 

carácter judicial con los contribuyentes, por el contrario apuesta a la gestión 

tributaria. En otras palabras, que el contribuyente en caso de que omita el pago de 

impuestos pueda cumplir con sus obligaciones fiscales. 

La Prodecon reveló que actualmente la recaudación tributaria es la principal fuente 

de financiamiento del gobierno federal y por ello el SAT le apuesta al programa de 

trabajo enfocado en aumentar la eficiencia recaudatoria y la cobranza sin necesidad 

de judicialización. 

Para este año, la Ley de Ingresos de la Federación prevé un total de más de 8.2 

billones de pesos, de los cuales 4.6 billones de pesos (el 55.7%) serán de ingresos 

tributarios. 

En lo referente a gestión tributaria, el titular en funciones de la Prodecon comentó 

que el SAT está potenciando sus cartas invitación, los exhortos y los mensajes, a 

través de telefóno celular o buzón tributario, con la finalidad de que el contribuyente 

pueda revisar si omitió el cumplimiento de obligaciones. 

En este sentido, recordó que el año pasado la Segunda Sala de la Suprema Corte 

de Justicia de la Nación determinó que las cartas invitación son actos declarativos, 

no dañan al contribuyente y no generan consecuencias a su esfera jurídica. 

Dicho lo anterior, no quiere decir que ante una carta invitación el ciudadano no debe 

de atenderla; por el contrario, al atender la solicitud se evita, en la medida de posible, 

que la autoridad fiscal considere que existe una situación ilegal, dijo el encargado 

del ombudsperson fiscal. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/El-SAT-continuara-con-el-ABC-institucional-este-2023-Prodecon-20230112-0076.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Eficiencia-recaudatoria-aumento-40-anual-al-cierre-del-III-Trim-SAT-20221113-0045.html
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CFDI 4.0 

Se tiene previsto que el desde el primero de abril del 2023 sólo exista 

el Comprobante Fiscal Digital por Internet (CFDI) 4.0 dado que actualmente convive 

con la versión 3.3 como consecuencia de cuatro extensiones en el plazo para su 

entrada en vigor. 

“El CFDI 4.0 requiere información que aún no se tiene como el nombre, el código 

postal, el régimen fiscal al que se pertenece. En este ánimo de dar la oportunidad 

para los contribuyentes con el cumplimiento de la factura 4.0 es que se establece la 

prórroga para el 31 de marzo del 2023”, dijo Ariadna Angón, delegada de Prodecon 

en Durango en el mismo webinar. 

Cabe recordar que en la Miscelánea Fiscal del 2022 se estableció que la emisión 

de la factura 4.0 tendrá que contar con el nombre, razón o denominación social y el 

código postal del contribuyente en favor de quien se emite el CFDI. 

Como ya estamos prácticamente cerca del vencimiento del plazo, la recomendación 

a los contribuyentes es que confíen en todas las oficinas de la Prodecon, dijo la 

funcionaria. “Estamos para atender sus dudas”. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-expone-a-empresarios-las-virtudes-del-CFDI-4.0-20230112-0049.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-expone-a-empresarios-las-virtudes-del-CFDI-4.0-20230112-0049.html
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Prodecon coadyuvó en la recaudación de más de 33,003 millones de pesos vía 

acuerdos conclusivos en 2022 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) reportó que la figura 

de acuerdos conclusivos ha coadyuvado a la recaudación federal con más de 

33,003 millones de pesos en todo el 2022, esto significó un incremento anual de 

44.9% en términos reales. Además de que es una nueva cifra récord. 

“El acuerdo conclusivo se ha potenciado en los últimos años. Prueba de ello es que 

2022, es el año en que más solicitudes recibió la Procuraduría con 2,648 

solicitudes”, dijo Luis Placencia, titular en funciones de Prodecon, en un webinar de 

la institución pública. 

En este sentido, el número de solicitudes recibidas tuvo un incremento anual de 20 

por ciento. Sin embargo, no revelaron cuántas de esas solicitudes llegaron a buen 

término entre las partes. 

Miguel Ángel Izquierdo, director general de acuerdos conclusivos de la Prodecon, 

dijo que el incremento de 20% en las solicitudes es muestra de la confianza hacia 

la figura legal y a la misma Procuraduría. 

“Es el reflejo de la confianza de los contribuyentes, de la autoridad revisora y de las 

gestiones que hacen los servidores públicos que se encargan de tramitar el Acuerdo 

Conclusivo (...) Es totalmente transparente al amparo de un procedimiento que es 

100% confiable y que lo hace Prodecon en su carácter de mediador”, dijo Izquierdo. 

El acuerdo conclusivo es una herramienta de los contribuyentes, promovida ante 

la Prodecon, que sirve para resolver las controversias originadas en las revisiones 

de gabinete, visitas domiciliarias o revisiones electrónicas practicadas por el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Placencia destacó que con los acuerdos conclusivos el contribuyente pagó lo justo, 

mientras que las autoridades tributarias recuperaron lo justo. “Llegamos a una cifra 

histórica de 33,000 millones de pesos”. 

La cantidad del año pasado es mayor a la estimada por la Procuraduría pues 

esperaba unos 25,000 millones de pesos vía acuerdos conclusivos. 

El titular en funciones de Prodecon informó que se han incrementado las solicitudes 

de acuerdo conclusivo en la materia de comercio exterior pues a diferencia de los 

impuestos internos, las solicitudes en el comercio exterior son altamente eficientes. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Prodecon-registro-incremento-de-20-en-recepcion-de-solicitudes-de-acuerdo-conclusivo-en-2023-20230112-0091.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Prodecon-registro-incremento-de-20-en-recepcion-de-solicitudes-de-acuerdo-conclusivo-en-2023-20230112-0091.html
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“Me atrevería a decir que de cada cinco solicitudes son cuatro las que tienen 

eficiencia en favor de los pagadores de impuestos que se traducen en una 

multiplicidad de beneficios”, dijo en el evento virtual. 

Durante los cuatro años de la presente administración la Prodecon ha ayudado al 

erario con 94,413 millones de pesos. Tan solo el año pasado contabilizó 21,107 

millones de pesos. 
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En Michoacán, Prodecon atendió 5 mil quejas de contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa de los Contribuyentes (Prodecon) registró en el 2022 

cinco mil quejas de contribuyentes en el estado. Con 2 mil atenciones, abril fue el 

mes con el mayor número de quejas. 

Del global de quejas presentadas, el 65% corresponde a problemáticas relativas a 

la devolución de saldos a favor por parte del Servicio de Administración Tributaria 

(SAT). 

Tal información la proporcionó la titular de la Prodecon en la entidad, Liz Marisol 

Gómez González, quien agregó que el 25% de las quejas presentadas en el período 

pasado implica el embargo de cuentas bancarias por el SAT o la Secretaría de 

Administración y Finanzas; y, 10% a la cancelación del sello del certificado digital, 

que deriva la detención de la operación empresarial. 

La funcionaria expresó que, en el 2022 se tuvo un crecimiento del 34% en contraste 

con el 2021, y un 50% en comparación al 2020, sin embargo, este último período 

que se mencionó que fue el año con más quejas en los servicios, derivado de los 

problemas que generó la pandemia por el Covid-19. 

En el área de asesoría de la procuraduría, se atendió a ocho mil ciudadanos, con 

orientación de inscripción al Registro Federal de Contribuyentes (RFC), 

modificación del régimen fiscal y declaración anual o bimestral. 

“Los contribuyentes se están acercando para regularizar su situación fiscal o 

resolver las problemáticas en cuanto a iniciar sus actividades fiscales, derivado de 

las múltiples reformas que entraron en vigor en el 2022”, concluyó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://mimorelia.com/noticias/michoacan/en-michoac%C3%A1n-prodecon-atendi%C3%B3-5-mil-quejas-de-contribuyentes
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Prodecon atendió más de 4 mil 500 contribuyentes en Querétaro en 2022 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (PRODECON) en Querétaro 

atendió a más de 4 mil 500 contribuyentes durante 2022; de acuerdo a la delegada 

local, Gabriela Romero. 

En entrevista para Quadratín Querétaro, señaló que se atendieron 4 mil 578 

solicitudes en el año, así como 841 quejas; estas últimas relacionadas con actos del 

RFC, avisos, falta de atención y devoluciones. 

Además, se brindaron 232 atenciones de representación legal a los contribuyentes, 

relacionadas a la negativa de atención, y se tuvieron 30 acuerdos conclusivos. 

Para este año la PRODECON busca tener más acercamiento con los ciudadanos, 

y este 12 de enero se tendrá un webbinar gratuito a través de su canal de YouTube 

en punto de las 16:00 horas, referente a la Resolución de la Miscelánea Fiscal y 

Reglas Generales de Comercio Exterior 2023. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://queretaro.quadratin.com.mx/prodecon-atendio-mas-de-4-mil-500-contribuyentes-en-queretaro-en-2022/
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SAT expone a empresarios las virtudes del CFDI 4.0 

De acuerdo con el fisco federal, el primero de enero de 2023 publicó la facilidad 

para que el empleador pueda solicitar por única ocasión a la autoridad la información 

necesaria para el timbrado de nómina, es decir la autorización del SAT para aceptar 

la factura y por lo tanto los patrones puedan deducir la nómina. 

 

SAT dará prórroga para migración a factura electrónica 4.0 

En entrevista con Ana Francisca Vega, en la Tercera Emisión de MVS 

Noticias, Diana Bernal, asesora constitucional y experta en defensa de los 

contribuyentes, habló de lo que nos espera de este año en materia fiscal con 

los impuestos.  

 

Podrán patrones pedir código postal de empleados al SAT 

Los empleadores del País podrán solicitar por única ocasión al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT), a través de su portal, el código postal de sus 

empleadores, requisito necesario para la nueva versión 4.0 de los Comprobantes 

Digitales por Internet (CFDI). 

 

SAT: cómo realizar una factura digital paso a paso 

Uno de los versos que más llamó la atención, de la nueva canción de Shakira, fue 

el que dice “Las mujeres ya no lloran, las mujeres facturan”, y a pesar de que causo 

gracia, algunas se cuestionaron ¿Cómo se hace una factura? 

 

Edomex busca hacer alianzas con sus municipios para fortalecer su Hacienda 

Para este 2023 el gobierno del Estado de México busca concretar con sus 

municipios un convenio de colaboración administrativa en materia hacendaria. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-expone-a-empresarios-las-virtudes-del-CFDI-4.0-20230112-0049.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/SAT-expone-a-empresarios-las-virtudes-del-CFDI-4.0-20230112-0049.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/1/12/sat-dara-prorroga-para-migracion-factura-electronica-40-579429.html
https://mvsnoticias.com/entrevistas/2023/1/12/sat-dara-prorroga-para-migracion-factura-electronica-40-579429.html
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/BusquedasComs.aspx
https://www.radioformula.com.mx/economia/2023/1/12/sat-como-realizar-una-factura-digital-paso-paso-745887.html
https://www.radioformula.com.mx/economia/2023/1/12/sat-como-realizar-una-factura-digital-paso-paso-745887.html
http://www.eleconomista.com.mx/estados/Edomex-busca-hacer-alianzas-con-sus-municipios-para-fortalecer-su-Hacienda-20230112-0087.html
http://www.eleconomista.com.mx/estados/Edomex-busca-hacer-alianzas-con-sus-municipios-para-fortalecer-su-Hacienda-20230112-0087.html
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Industriales advierten “tormenta de amparos” por prohibición de tabaco 

Ciudad de México. Las industrias de tabaco, restaurantera, así como los sectores 

de comercio y de servicios prevén una “tormenta de amparos” por las prohibiciones 

de exhibición de cajetillas de cigarrillos y el consumo en establecimientos a partir 

del lunes próximo, pues también advirtieron que las medidas acentuarán la venta 

ilegal de productos de contrabando, así como un impacto en la recaudación 

tributaria. 

 

SAT ‘salva’ a empleados de viacrucis por Constancia de Situación Fiscal; así 

puedes evitarla 

El Servicio de Administración Tribitaria (SAT) informó que puso a disposición de las 

empresas una facilidad para que puedan solicitar “por única ocasión” a la autoridad 

fiscal a través de su portal, la información necesaria de sus empleados, como 

su nombre, dirección y código postal para el correcto timbrado de nómina. 

 

Afirman que disminuirán tasas del ISR para el 2023 

Derivado de un ajuste que aplicó el Servicio de Administración Tributaria (SAT) a 

las tablas del Impuesto Sobre la Renta, dirigidas a todos los trabajadores formales 

debido a la elevada inflación del año anterior, en el 2023 los mexicanos pagarán 

menos impuestos. 

 

SAT ofrece información de empleados para nómina 

Para la facturación 4.0 del CFDI de nómina se requiere el RFC, Nombre y Código 

Postal del receptor y por única ocasión el empleador podrá pedir al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) los datos necesarios para el timbrado de la nómina. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/12/economia/industriales-advierten-tormenta-de-amparos-por-prohibicion-de-tabaco/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/01/12/sat-salva-a-empleados-de-viacrucis-por-constancia-de-situacion-fiscal-asi-puedes-evitarla/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/01/12/sat-salva-a-empleados-de-viacrucis-por-constancia-de-situacion-fiscal-asi-puedes-evitarla/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/01/12/sat-salva-a-empleados-de-viacrucis-por-constancia-de-situacion-fiscal-asi-puedes-evitarla/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2023/01/12/sat-salva-a-empleados-de-viacrucis-por-constancia-de-situacion-fiscal-asi-puedes-evitarla/
https://www.elfinanciero.com.mx/mis-finanzas/2023/01/10/tramites-obligatorios-sat-2023/
https://www.milenio.com/negocios/aseguran-que-tasas-del-isr-bajaran-para-el-2023
https://www.milenio.com/negocios/aseguran-que-tasas-del-isr-bajaran-para-el-2023
https://www.milenio.com/temas/sat
https://www.impuestum.com/noticias/3259/SAT+ofrece+informaci%C3%B3n+de+empleados+para+n%C3%B3mina+
https://www.impuestum.com/noticias/3259/SAT+ofrece+informaci%C3%B3n+de+empleados+para+n%C3%B3mina+
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SAT: ¿Cómo sacar o renovar la e.firma en 2023? 

En 2022 sacar la constancia de situación fiscal fue un martirio, lo que complicó 

también otros trámites del Servicio de Administración Tributaria (SAT) como 

la e.firma, por lo que si tú todavía no la sacas o ya se te venció y piensas renovarla 

en este 2023, aquí te decimos paso a paso cómo hacerle sin tantos rollos y menos 

espera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.heraldodeportes.com.mx/tendencias/2023/1/12/sat-como-sacar-renovar-la-efirma-en-2023-49953.html
https://www.heraldodeportes.com.mx/tendencias/2023/1/12/sat-como-sacar-renovar-la-efirma-en-2023-49953.html
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“El problema del Metro es falta de presupuesto, no de seguridad”: Fernando Espino, 

líder del SNTST 

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- “El problema del Metro es de falta de presupuesto, 

no de seguridad”, afirmó Fernando Espino, presidente del Sindicato Nacional de 

Trabajadores del Sistema de Transporte Colectivo (SNTSTC), ante el anuncio de 

que la Guardia Nacional vigilará a partir de este jueves sus instalaciones. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.proceso.com.mx/nacional/cdmx/2023/1/12/el-problema-del-metro-es-falta-de-presupuesto-no-de-seguridad-fernando-espino-lider-del-sntst-300203.html
https://www.proceso.com.mx/nacional/cdmx/2023/1/12/el-problema-del-metro-es-falta-de-presupuesto-no-de-seguridad-fernando-espino-lider-del-sntst-300203.html
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Francia: protestarán contra reforma de pensiones 

El sindicato francés CGT llamó a la huelga en el sector de refinerías para el 19 y 26 

de enero y 6 de febrero en contra de los planes para aumentar de 62 a 64 años la 

edad para jubilarse. El gobierno dijo que seguirá persuadiendo a la ciudadanía de 

que la reforma debe ejecutarse. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/13/economia/francia-protestaran-contra-reforma-de-pensiones/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Inflación de EU llega a 6.5%, la menor desde octubre de 2021 

La inflación en Estados Unidos tocó su menor registro en más de un año, lo que 
indica que lo peor de los aumentos de precios puede haber pasado. 
El Departamento del Trabajo de ese país informó que la inflación fue de 6.5% en 
diciembre, acumulando seis meses a la baja y la menor tasa desde octubre de 2021, 
cuando llegó a 6.2%. 

 

Pierde fuerza crecimiento del empleo manufacturero 

El empleo de la industria manufacturera volvió a crecer en noviembre pasado, con 

lo que acumula cuatro meses consecutivos al alza, sin embargo, esta expansión 

pierde fuerza, revelan los datos publicados por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

 

Baja en inflación de EU apunta a una Fed menos ‘agresiva’ 

La inflación en Estados Unidos continuó moderándose al cierre del año pasado 
y se ubicó en 6.5 por ciento a tasa anual, su menor nivel en 14 meses, desde 
octubre de 2021, y además sumó seis meses consecutivos con disminuciones, lo 
que fortaleció las expectativas de que la Reserva Federal será menos agresiva 
en los incrementos en la tasa de interés. 

 

Atentado contra Ciro Gómez Leyva: Detienen a principal agresor en Michoacán 

El sujeto que presuntamente disparó un arma contra el periodista Ciro Gómez 
Leyva, el pasado 15 de diciembre, fue detenido en Michoacán, según informó la 
jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum. 

 

Citigroup reduce beneficios ante mayores provisiones y caída de fusiones 

Citigroup informó sobre una caída de su beneficio en el cuarto trimestre, ya que el 

banco aumentó las provisiones para hacer frente al empeoramiento de la 

economía y los ingresos de la banca de inversión disminuyeron, ante una fuerte 

caída de la actividad de adquisiciones y salidas a bolsa. 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/pierde-fuerza-crecimiento-del-empleo-manufacturero
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/cerca-balance-de-empleo-2022
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/13/baja-en-inflacion-de-eu-apunta-a-una-fed-menos-agresiva/
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/2023/01/12/inflacion-empieza-a-soltar-a-eu-cierra-en-65-en-diciembre-de-2022/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2023/01/12/atentado-contra-ciro-gomez-leyva-detienen-a-principal-agresor-en-michoacan/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2023/01/12/atentado-contra-ciro-gomez-leyva-detienen-a-otras-4-personas/
https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/2023/01/12/atentado-contra-ciro-gomez-leyva-detienen-a-otras-4-personas/
https://www.milenio.com/negocios/citigroup-reduce-beneficios-provision-caida-fusiones
https://www.milenio.com/temas/citigroup
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Advierten que habrá amparos en contra de la Ley General para el Control del 

Tabaco 

La Iniciativa Privada advirtió que habrá una “lluvia de amparos” en contra del 
nuevo reglamento de la Ley General para el Control del Tabaco, que prohíbe 
consumir cigarros en restaurantes, bares y discotecas y también niega la exhibición 
de cajetillas en establecimientos comerciales, tiendas de conveniencia y de 
autoservicio. 

 

FAMSA continúa en picada, el precio de sus acciones bajó un 35% esta semana 

El precio de las acciones de FAMSA bajaron 35 por ciento esta semana, después 
de que la empresa informó sobre el incumplimiento de un pago de capital e intereses 
a sus acreedores y la falta de flujo de efectivo, que la obligó a cerrar 99 tiendas, lo 
que pone en riesgo su operación. 

 

Arranca fuerte el peso mexicano el 2023 

El peso arrancó el 2023 a" tambor batiente". 

Ayer, la divisa mexicana cerró en 18.85 pesos por dólar en las operaciones al 

mayoreo, su mejor nivel desde febrero del 2020. Y al menudeo, el billete verde se 

vendió en 19.29 pesos, 12 centavos menos que ayer. 

 

Peso cierra por segundo día debajo de la línea de 19 unidades por dólar 

El peso mexicano extendió el jueves su avance acumulado en el principio de 2023. 

La divisa local ganó terreno ante un dólar debilitado, después de la publicación de 

un dato de inflación estadounidense que mostró una disminución de las presiones 

en diciembre. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/13/advierten-que-habra-amparos-en-contra-de-la-ley-general-para-el-control-del-tabaco-473130.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/13/advierten-que-habra-amparos-en-contra-de-la-ley-general-para-el-control-del-tabaco-473130.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2023/1/13/famsa-continua-en-picada-el-precio-de-sus-acciones-bajo-un-35-esta-semana-473135.html
https://www.reforma.com/arranca-fuerte-el-peso-mexicano-el-2023/ar2535071?v=5
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Dolar-hoy-precio-del-12-de-enero-de-2023-20230112-0047.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/La-inflacion-en-EU-a-12-meses-se-modera-a-6.5-en-diciembre-Indice-CPI-20230112-0027.html
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Ven experiencia limitada de Omar Mejía, candidato al Banxico 

 Omar Mejía Castelazo, candidato a subgobernador de la Junta de Gobierno del 

Banco de México (Banxico), tiene una experiencia limitada en el banco central frente 

a los otros integrantes 

 

Puntos Infonavit: Cómo puedo saber cuántos puntos tengo  

Para acceder a un crédito del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit) son necesarios 1080 puntos. La pregunta es ¿cómo saber 

cuántos puntos tengo?  

 

Puntos Infonavit: Cómo evitar perder puntos si te quedaste sin empleo 

Para poder acceder a un crédito del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 

los Trabajadores (Infonavit) es necesario tener mínimo 1080 puntos Infonavit: cómo 

evitar perder puntos si te quedaste sin empleo.  

 

Cómo renovar tu tarjeta de circulación vencida en la CDMX 

La tarjeta de circulación es un documento de identificación de un automóvil, emitido 

por la entidad donde el vehículo fue registrado y sirve como una forma de identificar 

el automóvil.  

 

Nueva UMA: ¿Qué significa para las multas de tráfico en la CDMX? 

A partir del 1 de febrero de 2023, la Unidad de Medida y Actualización (UMA) será 

actualizada por el Inegi. Esto afectará el monto de algunas obligaciones 

como multas de tránsito en la Ciudad de México. 

 

Fraudes crediticios aumentan durante la cuesta de enero 

Las dificultades financieras que atraviesan los hogares en la llamada cuesta de 

enero constituyen un riesgo de incremento en fraudes por Internet de falsas 

empresas que ofrecen dinero “fácil y rápido”, alertaron autoridades. 

https://www.reforma.com/ven-experiencia-limitada-de-omar-mejia-candidato-al-banxico/ar2534874?v=6
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/puntos-infonavit-como-puedo-saber-cuantos-puntos-tengo/150153?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/puntos-infonavit-como-evitar-perder-puntos-si-te-quedaste-sin-empleo/150147?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/autos/como-renovar-tu-tarjeta-de-circulacion-vencida-en-la-cdmx/150150?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/nueva-uma-que-significa-para-las-multas-de-trafico-en-la-cdmx/150148?categoria=%22dinero%22
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/13/economia/fraudes-crediticios-aumentan-durante-la-cuesta-de-enero/?from=page&block=economia&opt=articlelink
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Emisoras importadoras en Bolsa se benefician del súper peso 

La fortaleza del peso, que el miércoles rompió el piso de las 19 unidades por dólar, 

tiene efectos positivos en empresas importadoras que cotizan en la Bolsa Mexicana 

de Valores (BMV), así como las que tienen parte de su deuda en dólares, explicaron 

analistas. 

 

Empresas de sector Materiales destacan en BMV al inicio del 2023 

Las emisoras del sector Materiales de la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) iniciaron 

2023 con impulso y lideran las ganancias al interior del S&P/BMV IPC gracias al 

relajamiento de las medidas contra el Covid-19 en China. 

 

Yucatán, el estado más beneficiado por el plan integral del Tren Maya 

Cancún, QR. Yucatán sería el estado más favorecido por las obras complementarias 

del Tren Maya.  De acuerdo con los avances del Plan Integral de Desarrollo del Tren 

Maya, hasta el momento Yucatán cuenta con 210 obras, de un total de 432 en los 

cinco estados por donde correrá la vía férrea. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Emisoras-importadoras-en-Bolsa-se-benefician-del-super-peso-20230112-0112.html
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Empresas-de-sector-Materiales-destacan-en-BMV-al-inicio-del-2023-20230112-0110.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Yucatan-el-estado-mas-beneficiado-por-el-plan-integral-del-Tren-Maya-20230112-0115.html
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Consolidan la alianza con reclamo del PRD 

La coalición Va por México, integrada por PAN, PRI y PRD, renació tras el 
rompimiento del año pasado y acordaron ir juntos para las gubernaturas del Estado 
de México y Coahuila, en las que los abanderados serán priistas, así como en las 
candidaturas presidencial y para la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, en 
las que el blanquiazul llevará la mano. 

 
Niega Adán Augusto estar en campaña rumbo a 2024 

En el mítico Café La Parroquia del puerto de Veracruz, donde es habitual la pasarela 
política, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, negó que ande en 
campaña presidencial. 
 

 

Yasmín Esquivel: UNAM SÍ tiene normas para invalidar títulos de alumnos que 

plagiaron tesis 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se contradice al 
momento de establecer las consecuencias que puede enfrentar un alumno en 
caso de haber cometido plagio. 

 

Guardia toma el Metro ante hechos “fuera de lo normal” 

La jefa de Gobierno de Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, informó que a partir 

de las 14 horas de ayer 6 mil elementos de la Guardia Nacional tomaron el control 

de la seguridad del Metro capitalino por algunos meses. 

 

A AMLO no le sorprende la reconciliación de Va por México: "Que se vayan a robar 

más lejos" 

Ya no es nota” la reconciliación de la alianza opositora "Va por 
México” conformada por el PRI, PAN y PRD para ir juntos en las elecciones 
estatales de este año y en las del 2024 para la Presidencia de la República, dijo 
este viernes el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/12/yasmin-esquivel-unam-si-tiene-normas-para-invalidar-titulos-de-alumnos-que-plagiaron-tesis/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/12/yasmin-esquivel-unam-si-tiene-normas-para-invalidar-titulos-de-alumnos-que-plagiaron-tesis/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/12/yasmin-esquivel-unam-si-tiene-normas-para-invalidar-titulos-de-alumnos-que-plagiaron-tesis/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/12/yasmin-esquivel-unam-si-tiene-normas-para-invalidar-titulos-de-alumnos-que-plagiaron-tesis/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2023/01/11/plagio-de-ministra-yasmin-esquivel-por-que-su-titulo-no-puede-ser-invalidado-por-la-unam/
https://www.milenio.com/politica/guardia-toma-el-metro-ante-hechos-fuera-de-lo-normal
https://www.milenio.com/search?q=Claudia+Sheinbaum
https://www.milenio.com/search?q=Guardia+Nacional
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/13/amlo-no-le-sorprende-la-reconciliacion-de-va-por-mexico-que-se-vayan-robar-mas-lejos-473182.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/13/amlo-no-le-sorprende-la-reconciliacion-de-va-por-mexico-que-se-vayan-robar-mas-lejos-473182.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/12/marko-cortes-el-pan-buscara-al-mejor-candidato-para-la-presidencia-la-cdmx-sin-importar-su-partido-472989.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/12/marko-cortes-el-pan-buscara-al-mejor-candidato-para-la-presidencia-la-cdmx-sin-importar-su-partido-472989.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/1/12/el-pan-en-edomex-reconoce-generosidad-altura-de-miras-de-enrique-vargas-del-villar-473036.html
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Diputados convocan a candidato al BdeM 

La Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados convocó a Omar 

Mejía Castelazo, propuesto por el Presidente como subgobernador del Banco de 

México (BdeM), a una reunión de trabajo el lunes. 

 

Con alianza quieren que regrese corrupción.- AMLO 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que la alianza de Va por 

México, entre PAN, PRI y PRD, para elecciones de 2023 y 2024, busca regresar el 

régimen de corrupción y frenar el proceso de la 4T. 

 

Militarizan al Metro capitalino con más de 6,000 elementos de la Guardia Nacional 

Ante los episodios “fuera de lo normal”, suscitados en los últimos meses en el Metro 

de la Ciudad de México, el gobierno capitalino, a cargo de Claudia Sheinbaum, 

consideró necesario el despliegue de 6,060 elementos de la Guardia Nacional para 

asumir labores de vigilancia en el Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro a 

partir de ayer 12 de enero. 

 

HRW ve fracaso en uso de las Fuerzas Armadas en el país 

Pese a presencia militar, crímenes han ido en aumento en México, alertan. El 

informe de Human Rights Watch destacó que los elementos castrenses han matado, 

desde 2007 y hasta septiembre de 2022, a 5,335 civiles, de acuerdo a datos 

gubernamentales. 

 

Vigilan más al Metro de CDMX que ¡a 29 Estados! 

El Metro de la Ciudad de México tendrá a más elementos de la Guardia Nacional 

que 29 entidades del País. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/13/economia/diputados-convocan-a-candidato-al-bdem/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.reforma.com/con-alianza-quieren-que-regrese-corrupcion-amlo/ar2535185
https://www.reforma.com/presionan-a-alianza-va-por-mexico-por-candidato-ciudadano/ar2534998?v=3
https://www.reforma.com/presionan-a-alianza-va-por-mexico-por-candidato-ciudadano/ar2534998?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Militarizan-al-Metro-capitalino-con-mas-de-6000-elementos-de-la-GN-20230113-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Ve-HRW-fracaso-en-uso-de-las-Fuerzas-Armadas-en-el-pais-20230113-0009.html
https://www.reforma.com/vigilan-mas-al-metro-de-cdmx-que-a-29-estados/ar2535111?v=3
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Alianza PRI-PAN-PRD, resultado de la madurez política y el amor por el Edoméx: 

Alejandra Del Moral 

La madurez política y el amor por el Estado de México permitió construir la Coalición 

Va por México entre los partidos Revolucionario Institucional (PRI), Acción Nacional 

(PAN) y de la Revolución Democrática (PRD) y está integrada por mujeres y 

hombres dispuestos a trabajar por la entidad, destacó la Coordinadora por la 

Defensa del Edoméx, Alejandra Del Moral Vela. 

 

'A la mera hora es entre tú y yo' 

Pasadas las dos de la tarde del miércoles, en la Fundación Colosio del PRI --Julio 

Verne 51, en Polanco--, Alejandro Moreno, "Alito", y Marko Cortés firmaban los 

convenios que amparaban el compromiso de ir juntos en alianza para las elecciones 

de Gobernador en el Estado de México y Coahuila y, de facto, para las 

presidenciales de 2024. 

 

Pone AMLO alto a Ricardo Mejía; busca reemplazo 

El Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ayer que si el Subsecretario de 

Seguridad Pública, Ricardo Mejía, quiere ir por la candidatura a Gobernador en 

Coahuila, no iría por Morena y deberá dejar el Gobierno federal. 

 

Y ahora pinta su raya el Notario de la Ministra Esquivel 

En medio de la polémica generada por el plagio de tesis de la Ministra Yasmín 

Esquivel, el notario Amando Mastachi se desmarcó del caso. 

 

Dice SRE a EU: quieren frenar fentanilo, no armen a narcos 

Si Estados Unidos quiere frenar el flujo de fentanilo, entonces no debe armar al 

narcotráfico, advirtió el Canciller Marcelo Ebrard. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-PRI-PAN-PRD-resultado-de-la-madurez-politica-y-el-amor-por-el-Edomex-Alejandra-Del-Moral-20230112-0078.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Alianza-PRI-PAN-PRD-resultado-de-la-madurez-politica-y-el-amor-por-el-Edomex-Alejandra-Del-Moral-20230112-0078.html
https://www.reforma.com/a-la-mera-hora-es-entre-tu-y-yo/ar2535068?v=2
https://www.reforma.com/pone-amlo-alto-a-ricardo-mejia-busca-reemplazo/ar2534967?v=2
https://www.reforma.com/y-ahora-pinta-su-raya-el-notario-de-la-ministra-esquivel/ar2534923?v=10
https://www.reforma.com/dice-sre-a-eu-quieren-frenar-fentanilo-no-armen-a-narcos/ar2535030?v=2
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Tumba FGR a mandos por autos de hackers 

Tres de los principales funcionarios de la Fiscalía Especializada en Materia de 

Delincuencia Organizada (FEMDO) fueron relevados de sus cargos, uno de ellos 

por el manejo inconveniente de diversos casos como el de los vehículos de lujo que 

vendió el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) sin estar decomisados. 

 

Acusa el Conacyt 'boicot' e 'infodemia' 

Ante la coordinación de científicos, académicos y creadores del País buscando 

construir conjuntamente una legislación favorable, el Conacyt respondió con 

acusaciones de "boicot" y hasta "infodemia". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/tumba-fgr-a-mandos-por-autos-de-hackers/ar2535080
https://www.reforma.com/acusa-el-conacyt-boicot-e-infodemia/ar2534995?v=2
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Nombran fiscal especial por los archivos de Biden 

Washington.— El secretario de Justicia de Estados Unidos, Merrick Garland, 
nombró ayer a un fiscal independiente para que investigue el hallazgo de 
documentos clasificados en la vivienda del presidente Joe Biden en Delaware y en 
una de sus oficinas en Washington. 

 

¿Quién tiene la razón? Rusia anuncia la captura de ciudad de Soledar pero Ucrania 

no lo confirma 

Rusia anunció el viernes que sus fuerzas han capturado la disputada ciudad de 
Soledar en lo que sería una inusual victoria para Moscú tras una serie de 
reveses en el campo de batalla en su invasión de Ucrania. 

 

Así se planeó el asalto a las sedes del Gobierno de Brasil 

El mapa se llamaba “Excursión a la playa” y se envió a más de 18 mil miembros de 

un canal público de Telegram llamado “Caza y Pesca” en portugués. 

Pero en lugar de consejos para salidas recreativas al aire libre, los 43 puntos 

señalados en el mapa de Brasil marcaban las ciudades donde podría encontrarse 

transporte en autobús hasta la capital para lo que los organizadores prometieron 

sería una enorme “fiesta” el 8 de enero. 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/13/quien-tiene-la-razon-rusia-anuncia-la-captura-de-ciudad-de-soledar-pero-ucrania-no-lo-confirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/13/quien-tiene-la-razon-rusia-anuncia-la-captura-de-ciudad-de-soledar-pero-ucrania-no-lo-confirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/13/quien-tiene-la-razon-rusia-anuncia-la-captura-de-ciudad-de-soledar-pero-ucrania-no-lo-confirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/13/quien-tiene-la-razon-rusia-anuncia-la-captura-de-ciudad-de-soledar-pero-ucrania-no-lo-confirma/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/11/ucrania-asegura-que-la-ciudad-clave-de-soledar-resiste-ante-los-ataques-de-rusia/
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/2023/01/11/ucrania-asegura-que-la-ciudad-clave-de-soledar-resiste-ante-los-ataques-de-rusia/
https://www.reforma.com/asi-se-planeo-el-asalto-a-las-sedes-del-gobierno-de-brasil/ar2534910?v=2
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México SA 

Semanas atrás, Raquel Buenrostro, secretaria de Economía y ex titular del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT), advirtió que las empresas mineras que operan 

en México “sólo pagan de impuestos al gobierno federal 0.002 por ciento de sus 

ingresos”, monto “insignificante si se toma en cuenta que los grandes contribuyentes 

aportan al fisco 2.4 por ciento de sus ingresos, mientras las personas físicas, por 

medio del impuesto sobre la renta, desembolsan hasta 35 por ciento… Las minas 

no son unas blancas palomitas, tienen problemas en todo el mundo. Después de 

los hidrocarburos, el contrabando más fuerte es el de minería”. 

De acuerdo con la funcionaria, “fiscalmente no hay sector más beneficiado que el 

minero, pues los ingresos que consiguen respecto de los impuestos que pagan son 

muy superiores” ( La Jornada). No pocas mineras canadienses se niegan a pagar 

impuestos, cuentan con miles de concesiones (por las que cubren, si lo hacen, una 

cantidad ridícula), son depredadoras y pagan ínfimos salarios. De hecho, una de 

ellas “argumenta discriminación, cuando en realidad se niega a pagar los impuestos 

de toda una década (First Majestic, que al SAT adeuda algo así como 11 mil millones 

de pesos); en las reuniones con la ministra de Comercio Exterior de Canadá, Mary 

Ng, se ha planteado la necesidad de dignificar el empleo minero”. 

Parece un cuento de terror: oro mexicano, extraído de suelo mexicano por mineros 

mexicanos que termina, en gran medida, en las alforjas canadienses (sin beneficio 

para nuestro país). Pero a Justin le tiene sin cuidado, por lo que viene a defender lo 

indefendible: saqueo e impunidad para sus trasnacionales. Por cierto, si de 

situaciones tenebrosas se trata, vale mencionar que las reservas de oro del Banco 

de México suman 120 toneladas (99.5 por ciento de ellas “resguardadas” en el 

Banco de Inglaterra) y buena parte de ellas se compraron a… los canadienses. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/13/economia/mexico-sa-oro-mexicano-para-canada-cinco-empresas-acaparan-60-justin-cabildero-del-gran-capital/?from=homeonline&block=ultimasnoticias
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Desbalance 

De Monterrey a Tokio 

::::: Nos dicen que ahora más que nunca hay apetito de inversión de largo plazo de 

Japón en México, sobre todo para establecerse en Monterrey, donde operan más 

de 60 empresas niponas de marcas relevantes. Ante ello, nos platican que ha 

despertado interés la serie de seminarios de negocios “Doing Business in Mexico”, 

que se llevará a cabo este 24 de enero en Japón organizado por la embajada de 

México en el país del Sol Naciente. En la lista de asistentes está Grupo Financiero 

Base, que tiene como líder a Julio Escandón, y estará representado por Daniela 

Pineda, quien es la gerente internacional para hablar de las transacciones en 

moneda extranjera y las estrategias para las empresas foráneas en nuestro país. 

Para Escandón, esto muestra que las industrias no sólo ven a Estados Unidos como 

mercado final. 

 

 

Baja Reserva 

Guardia Nacional y soldados de Morena defienden a Sheinbaum 

::::: Nos cuentan que en la Cámara de Diputados se armó un amplio frente de 

defensa a la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, por parte de Morena, PT y 

PVEM. Legisladores federales del PRI, PAN, PRD y MC han pedido llamarla a 

comparecer por el choque de trenes en la Línea 3 del Metro, pero los guindas 

afirman que eso es competencia del Congreso capitalino. También recomendaron 

crear una comisión especial de investigación del caso, pero el coordinador 

morenista, Ignacio Mier, dijo que eso es caro y que es mejor usar el dinero para dar 

pensiones a adultos mayores. Para rematar, ayer morenistas y aliados hicieron 

vacío a la reunión de Junta Directiva de la Comisión de Movilidad, por lo que no se 

logró el quórum. Ahí se pretendía pedir a la Secretaría Técnica elaborar un estudio 

sobre la seguridad del Metro. Pero está claro que más allá de la seguridad de los 

usuarios, la prioridad del grupo mayoritario es cuidar a doña Claudia. Al parecer, 

nos dicen, hay 6 mil elementos de la Guardia Nacional y varias decenas de 

legisladores, que, como soldados de la 4T, salieron a la defensa de Sheinbaum. 
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Alejandro Hope 

PLATA O PLOMO 

El Metro de la Ciudad de México se cae a pedazos y las autoridades no tienen más 

respuesta que las botas militares. 

En una extraña vuelta de tuerca, Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de la CDMX, 

anunció que había solicitado apoyo federal y, en específico, el despliegue de 

elementos de la Guardia Nacional en el Metro. Y pues la respuesta positiva no tardó: 

a partir de ayer, 6,060 guardias nacionales patrullan el principal sistema de 

transporte de la capital. 

 

Ricardo Rahael 

Mario Maldonado 

La debilidad que el presidente Andrés Manuel López Obrador y su gobierno han 

mostrado durante los primeros días del 2023 empieza a cobrar factura. Las fuerzas 

políticas opositoras se han envalentonado y pretenden ganarle en el campo en el 

que el tabasqueño mejor se sabe desempeñar: en el electoral. 

Las derrotas en la Suprema Corte de Justicia de la Nación y en el Tribunal Federal 

de Justicia Administrativa, sumadas a una imagen de sometimiento a las órdenes 

de Joe Biden, presidente de los Estados Unidos, fueron como un grito de guerra 

para quienes buscan la alternancia en el 2024, incluidos personajes que hoy forman 

parte del grupo en el poder. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

La cumbre de Ebrard 

En otras condiciones ésta hubiera sido una semana referencial en la sucesión 

presidencial. 

Por una parte, la crisis de Claudia Sheinbaum tras la tragedia de la Línea 3 del 

Metro, el saldo a favor del canciller Marcelo Ebrard tras la cumbre de los líderes de 

América del Norte, en la que debo apuntar que fue un éxito para el presidente López 

Obrador, por más que se hable de detalles, y la permanente gestión política de Adán 

Augusto López Hernández, incluidas las visitas de esta semana. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20230113
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-cumbre-de-ebrard
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TRASCENDIÓ 

Que en el encuentro anual de embajadores y cónsules, el senador Ricardo Monreal 

Ávila sugirió que en la próxima cita los legisladores puedan tener un diálogo más 

largo con los diplomáticos, balón que el canciller Marcelo Ebrard Casaubón bajó de 

inmediato respondiendo que, “encuesta de por medio”, el año que entra él ya no 

estará ahí, asumiendo que será el precandidato presidencial de Morena, lo que 

provocó risas y aplausos de los participantes. También agradeció el aumento 

presupuestal aprobado para 2023 a la SRE, porque habrá concurso de 100 plazas 

que abrirá la vía a una mayor equidad de género. 

Que apenas se fueron los gobernantes de Estados Unidos y Canadá, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador citó a su gabinete energético y al 

gobernador Alfonso Durazo Montaño para revisar los avances del Plan Sonora, que 

significa uno de los compromisos políticos asumidos más importantes con los 

visitantes, tanto que durante la primera quincena de febrero el tabasqueño hará un 

recorrido por esa entidad para revisar, entre otras cosas, la nueva planta de 

generación de energía solar. 

 

CARLOS PUIG 

'#EselMetro' 

En enero de 2021 un incendio terminó con el Puesto Central de Control 1 del Metro 

de Ciudad de México. Seis líneas fueron afectadas temporalmente, pero las 

consecuencias hasta ahora han sido mayores, ya que se ha afectado la 

comunicación y la energía con vagones, estaciones y operadores. 

Los tiempos de pandemia y la antigüedad del equipo no han hecho sencilla ni 

rápida su reconstrucción. Esto ha afectado la operación de varias líneas desde 

aquellos días. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Nelly Muley, según ella misma 

A fines de los años cincuenta del siglo pasado, mi padre se fue de la casa tras los 

encantos de una adivina, relativamente célebre en los amplios círculos, siempre 

ignorados, siempre vivos, del esoterismo mexicano. 

La adivina, nacida Trinidad Reséndiz, había adoptado como nombre de guerra el de 

Nelly Muley, siguiendo el camino de otras quirománticas que entendían provechoso 

para su oficio llevar nombres alusivos al Oriente, o lo que ellas suponían el Oriente. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1616
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/eselmetro
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/nelly-muley-segun-ella-misma
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CARLOS MARIN 

Vaya cachaza: sigue en la Corte 

Con la firma del irreprochable Guillermo Sheridan y la exhibición de contenidos 

idénticos en dos tesis universitarias, la revelación de que Yasmín Esquivel se 

graduó de abogada copiando una tesis ajena tuvo la solidez de un peritaje forense. 

Pese a lo innegable de que sobre una marrullería trepó en el servicio público hasta 

convertirse en ministra de la Suprema Corte, la señora sigue aferrada al cargo que 

por poquito usa de trampolín para convertirse en presidenta del Poder Judicial de la 

Federación. 

 

 

 

Sacapuntas 

Les pide atraer inversiones  

Más promoción económica de México en el extranjero pidió el presidente López 

Obrador a los embajadores y cónsules. Anoche se reunió en Palacio Nacional con 

el cuerpo diplomático mexicano, encabezado por el canciller Marcelo Ebrard, y les 

habló sobre la necesidad de atraer más inversiones. También les solicitó apoyar a 

los mexicanos en el exterior, sobre todo a los migrantes, así como promover la 

defensa de los derechos humanos.   

Diputados entrevistan a Castelazo   

Nos cuentan que el próximo lunes la Junta de Coordinación Política de la Cámara 

de Diputados se reunirá con Omar Mejía Castelazo, propuesto por el presidente 

López Obrador para ser integrante de la junta de gobierno del Banco de México. Se 

prevén fuertes cuestionamientos, sobre todo relacionados con su experiencia.   

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/vaya-cachaza-sigue-en-la-corte
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1616
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Marco A. Mares 

Del peso fortachón al superpeso 

n estos días, el peso fortachón, de pronto se convirtió en el superpeso. 

En la jornada del 11 de enero pasado rompió el piso de los 19 pesos por dólar, por 

primera vez desde febrero del 2020. Y en la de ayer, se mantuvo por debajo de ese 

nivel. 

En la víspera y tras el anuncio del dato de la inflación en Estados Unidos, el peso 

registró una fuerte apreciación. 

Este jueves muy temprano se dió a conocer que en Estados Unidos la inflación, a 

diciembre del 2022, registró una tasa anual del 6.5%. 

 

 

La gran Carpa 

Carrusel 

La tecnología es cada vez más relevante en el día a día. Por tal motivo desde San 

Lázaro se desprende una propuesta para que los gobiernos estatales implementen 

la tecnología blockchain, con el objetivo de mejorar la transparencia y el combate a 

la corrupción, lo cual se traduce en la transferencia de datos digitales con una 

codificación sofisticada y de manera segura. De igual forma, se reduciría de manera 

muy significativa el margen de acción de los servidores públicos que suelen caer en 

prácticas ilícitas. 

Maestro de ceremonias 

En Veracruz continuó la defensa de los cambios al sistema electoral mexicano. El 

titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, considera 

que es falso que con la reforma electoral se pretendiera desaparecer al Instituto 

Nacional Electoral (INE), “nada más falso como eso”. Recalcó que las oposiciones 

a toda costa tratan de detener el avance del país. Por otro lado, en el café La 

Parroquia en esa entidad se conversó con diferentes actores como el gobernador 

Cuitláhuac García en donde se abordaron temas de carácter nacional y asuntos de 

la entidad. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Del-peso-fortachon-al-superpeso-20230112-0137.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20230113-0012.html
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Enrique Campos 

El mal diagnóstico de una moneda fuerte 

El peso está fuerte porque hay confianza de los inversionistas, dice el presidente 

Andrés Manuel López Obrador. Quizá debió agregar que el sol sale por la mañana, 

porque la tierra gira sobre su eje. En fin, si la moneda se aprecia es porque alguien 

la quiere, entre ellos, los inversionistas. 

No es tanto problema que López Obrador diga que el peso fuerte es un éxito de su 

gobierno, y que sus corcholatas lo repitan como pericos, el problema está en que 

se crean que realmente este régimen es un factor de confianza, porque eso les 

inhibe cualquier posibilidad de rectificación. 

 

 

CAPITANES 

Promesa incumplida 

Vaya giro que dio la historia de la aerolínea del Gobierno federal, pues aunque en 

2021 se hablaba de una nueva línea conformada con una parte de los trabajadores 

de la extinta Mexicana de Aviación, la promesa nunca se cumplió. 

Si bien el Gobierno sí creará una nueva aerolínea con la marca y algunos activos 

Mexicana que compró por 816 millones pesos, los trabajadores que no han sido 

liquidados ya no forman parte del plan. 

En agosto de 2021 se dio a conocer que el Gobierno federal buscaba impulsar una 

nueva aerolínea operada por una cooperativa en la que participarían los empleados 

de Mexicana e inversionistas. 

Incluso se planteó que el Instituto Nacional de la Economía Social, que dirige Juan 

Manuel Martínez, lanzara una convocatoria para contratar a algunos de los 8 mil ex 

empleados de Mexicana. 

Año y medio después está confirmado que el Gobierno lanzará su nueva aerolínea, 

pero los trabajadores de Mexicana quedaron totalmente al margen. 

Aún no se sabe quiénes serán los trabajadores de la aerolínea, pero el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador ya confirmó que será operada por la Secretaría de 

la Defensa Nacional, que lleva Luis Cresencio Sandoval. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/El-mal-diagnostico-de-una-moneda-fuerte-20230112-0098.html
https://www.reforma.com/capitanes-2023-01-13/op241440?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOME 

POR CIERTO, ¿qué habrá pensado Marcelo Ebrard cuando vio llegar ayer 

a Claudia Sheinbaum a la mañanera? No debe ser fácil para el canciller ser el que 

trae a Biden, el que trae a Trudeau, el que consigue vacunas, el que atrae 

inversiones... y es su contendiente la que se lleva los apapachos. Pero, bueno, muy 

mal deben andar las cosas para la jefa de Gobierno, para que el Presidente tenga 

que cargarla en hombros -oootra vez-, hablar bien de ella y hasta ¡militarizar 

el Metro! 

 

JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Plagios y renuncias 

  

El plagio de una tesis académica no es un hecho inusitado ni en México ni en el 

mundo, solo que fuera de nuestro país tiene consecuencias que en México están 

ausentes. 

 

Franziska Giffey puede ofrecer testimonio. Renunció a su cargo como ministra de la 

Familia en Alemania el 19 de mayo de 2021 porque se reveló que había realizado 

un plagio de su tesis doctoral. La Universidad Libre de Berlín le retiró el título. No 

había obligación legal, pero Giffey renunció por razones éticas, aunque ha 

regresado a la política y hoy es alcaldesa de Berlín. 

No es el único caso en Europa. La ministra del Trabajo de Austria, Christine 

Aschbacher, renunció el 9 de enero de 2021 después de que se le acusó de plagio. 

El ministro rumano de Educación, Sorin Cimpeanu, renunció el 30 de septiembre de 

2022 por el supuesto plagio de un curso universitario. En Hungría, el presidente Pál 

Schmitt renunció en 2012 por el plagio de una tesis doctoral en 1992, aunque 

siempre negó que la acusación tuviera fundamento; su decisión se debió también a 

razones éticas. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-13/op241442
https://www.reforma.com/plagios-y-renuncias-2023-01-13/op241444?pc=102
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FRENTES POLÍTICOS 

1. El día del perdón. Una vez olvidados los comentarios adversos en contra 

de Alejandro Moreno, del PRI, y hasta el desdén con el que lo trataron sus pares 

del PAN y PRD, las aguas volvieron a su cauce. Se dieron cuenta que solos son 

poco menos que nada, y que juntos pueden aspirar a un futuro político digno. PAN, 

PRI y PRD relanzaron su coalición Va por México para 2024. Marko 

Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano informaron que irán en alianza, y será 

Acción Nacional el encargado de conducir la elección de candidatos a la Presidencia 

y a la Jefatura de Gobierno de la CDMX, y el PRI a las gubernaturas del Estado de 

México y Coahuila, para este 2023. Perdonado Alito y repartido el pastel, pero ¿les 

alcanzará? 

  

2. Caja negra. Resulta al menos sospechoso que, un día sí y otro también, haya 

incidentes en el Sistema de Transporte Colectivo Metro. La posibilidad de un 

sabotaje, sin embargo, no es lejana si se toma en cuenta que Claudia Sheinbaum, 

jefa de Gobierno, reveló que la caja negra del tren accidentado en la Línea 3 fue 

hallada en una camioneta. “No es normal” que ocurran tantos incidentes, dijo e 

informó que cuenta con el apoyo gubernamental para que la Guardia Nacional se 

despliegue en las instalaciones del Metro. Bienvenido todo lo que sume, como una 

investigación a fondo y certezas. En un ambiente politizado por el inicio de 

precampañas, todo puede suceder, y si en realidad se trata de sabotajes, éstos 

dejarían de suceder. La seguridad, ante todo.  

 

Bitácora del director 

PASCAL BELTRAL DEL RÍO 

Compló en el Metro 

Por la supuesta ocurrencia de “episodios fuera de lo normal”, la jefa de Gobierno 

capitalina, Claudia Sheinbaum, anunció la mañana de ayer que más de seis mil 

elementos de la Guardia Nacional comenzarían a vigilar las instalaciones del Metro, 

cosa que ocurrió horas después. 

La insinuación es que los problemas recientes que se han presentado en ese 

sistema de transporte –entre ellos, el alcance entre trenes del sábado pasado, que 

dejó una persona fallecida y un centenar de lesionados– son producto de sabotajes. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1564098
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/complo-en-el-metro/1564085
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RAZONES 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

La GN en el Metro y el operativo contra Ovidio 

Pasan demasiadas cosas extrañas en el país. Una de ellas, para mí incomprensible, 

es la movilización de 6 mil elementos de la Guardia Nacional en el Metro de la 

Ciudad de México, con el argumento de que suceden “hechos fuera de lo normal” 

en el transporte colectivo más transitado del país, con más de 4 millones de 

pasajeros al día. Traducido al español, lo que eso quiere decir es que el gobierno 

federal y el de la ciudad consideran que los últimos accidentes, como el choque 

entre dos trenes el sábado pasado o el incendio de las llantas de un vagón el 

miércoles, son consecuencia de sabotaje o atentados. 

En realidad, se trata de problemas de mantenimiento muy delicados, entre los que 

se deben incluir la caída de la Línea 12 y el incendio del cerebro del Metro en la 

estación Balderas, los dos más graves junto con el choque del sábado, de los 

muchos accidentes ocurridos durante el sexenio. No hay pruebas para decir que 

existe un sabotaje sistemático. Eso de que una caja negra de un vagón del Metro 

fue encontrada en una camioneta suena muy extraño porque ocurrió, 

supuestamente, el sábado, y se dio a conocer apenas ayer.  

 

ACTIVO EMPRESARIAL 

JOSÉ YUSTE 

Superpeso, bueno, pero no refleja la economía 

El peso mexicano comenzó fuerte el año. Rompió el piso de los 19 pesos por dólar, 

lo cual fue considerado por la 4T como un signo inequívoco del logro económico del 

presidente López Obrador. Sin embargo, la fuerte ganancia de la moneda mexicana 

fue compartida por muchas otras monedas que también le ganaron al dólar. En otras 

palabras, lo que vimos fue un debilitamiento del dólar a nivel mundial, y desde el 

real brasileño, el peso colombiano hasta el rublo ruso, subieron de valor. 

FORTALEZA COYUNTURAL POR MENOR INFLACIÓN 

La apreciacion de la moneda claro que refleja la fortaleza de las economías, sólo 

que en esta ocasión parece más coyuntural que de mediano plazo. El peso al igual 

que las demás monedas de economías emergentes, se vio favorecido por el dato 

de baja inflación en EU, (6.5% anual para 2022), por lo cual no sería necesario 

elevar mucho más las tasas de interés. Y con tasas de interés no tan elevadas en 

EU, México ofrece buenos premios.  

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/la-gn-en-el-metro-y-el-operativo-contra-ovidio/1564088
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/superpeso-bueno-pero-no-refleja-la-economia/150155
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ANÁLISIS SUPERIOR 

DAVID PÁRAMO 

Ahí viene el panel 

Ciertamente, hay mucho que festejar para la industria automotriz y, en general, para 

la economía, luego de que el panel determinó dar la razón a México y a Canadá en 

la disputa que se tenía con Estados Unidos por la interpretación de las reglas de 

origen. Se trata, como ya lo explicó el Padre del Análisis Superior, del primer 

procedimiento que se da en el marco del T-MEC, en el que se ha agilizado esta 

manera de solucionar disputas con respecto al tratado porque se logró un esquema 

sustancialmente más equitativo. 

Si hace memoria, seguramente recordará que uno de los principales puntos que se 

modificaron con la intervención de Jesús Seade durante la negociación fue el 

proceso de solución de controversias, puesto que se incluyó un rol de panelistas 

preasignados y ya no un esquema en que parecía mucho más un favor que un 

mecanismo expedito, como ya se ha demostrado. A partir del anuncio oficial hecho 

el miércoles, Estados Unidos tiene 60 días para eliminar la práctica o que las partes 

puedan determinar, empresa por empresa, de qué tamaño es el daño y, a partir de 

ahí, determinar posibles sanciones, que no son sobre el sector automotriz, sino en 

el sector que elija el país afectado. 

 

EL CONTADOR 

1. El Grupo Financiero Base asistirá a una serie de seminarios de negocios en 

Tokyo, Japón, llamados Doing Business in Mexico, organizado por la embajada de 

México en ese país. La representación la llevará Daniela Pineda, gerente 

internacional de la institución, para hablar de las transacciones en moneda 

extranjera y las estrategias para empresas foráneas establecidas en el territorio. El 

foco del evento serán los negocios en Monterrey, pues en esa ciudad operan más 

de 60 empresas japonesas con marcas relevantes. De igual manera, estarán 

presentes expertos del sector público y privado resaltando las oportunidades de 

negocio en Norteamérica y, particularmente, de México. 

2. Bernardo Cueto, secretario de Turismo de Quintana Roo, se reunió con directivos 

de American Airlines, empresa que a nivel global preside Doug Parker, para 

aumentar la conectividad hacia los destinos de ese estado. Cueto tiene la intención 

de que la aerolínea estadunidense recupere la ruta que existía entre Miami y 

Chetumal, misma que se inauguró en diciembre de 2021, pero que a los pocos 

meses se cerró debido a que no existía la suficiente demanda. American Airlines  ha 

crecido mucho en México y casi ostenta el 25% del mercado transfronterizo.  

 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/ahi-viene-el-panel/150157
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/150156
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DESDE EL PISO DE REMATES 

MARI CARMEN CORTES  

¿Peso fortachón o dólar debilucho? Ambos 

No sorprende que el presidente López Obrador festejara en la mañanera que el 

dólar bajó de la barrera de 19 pesos, lo que atribuyó a que la cumbre trilateral fue 

“fraterna y buena para los tres países”. 

En realidad, la cumbre, que sí refrendó la cooperación trilateral y la importancia del 

T-MEC, no es uno de los factores que han contribuido al debilitamiento del dólar 

frente a las principales divisas y que es uno —no el único— de los factores del 

“superpeso”, que ayer continuó su tendencia positiva y cerró la jornada en 

18.84 vs. el dólar en el mercado interbancario. 

Hay que reconocer que si en la cumbre López Obrador se hubiera pronunciado en 

contra del T-MEC, sí habría generado incertidumbre, pero ninguno de los acuerdos 

en la trilateral apuntalarán en el corto plazo a la economía mexicana porque falta 

que se concreten medidas, como el nuevo Comité de Sustitución de Importaciones, 

y se mantiene la incertidumbre sobre las consultas en el sector energético. 

 

 

 

 

EDITORIAL  

Biden: revelaciones incómodas 

El presidente Joe Biden se encuentra inmerso en un escándalo que podría marcar 

el resto de su mandato. El domingo, la Casa Blanca informó que en noviembre 

pasado alrededor de 10 documentos clasificados fueron hallados en la oficina que 

Biden ocupó en un centro de investigación afiliado a la Universidad de Pensilvania 

entre 2017 y 2019, es decir, en el periodo que pasó después de que dejara de ser 

vicepresidente en la administración de Barack Obama y antes de que lanzara su 

propia candidatura presidencial. El miércoles, se reportó el hallazgo de otro lote de 

documentos confidenciales en la residencia privada del político en Wilmington, 

Delaware. Según ha trascendido, se trataría de memorandos de inteligencia de 

Estados Unidos y materiales informativos sobre Ucrania, Irán o Reino Unido. 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/peso-fortachon-o-dolar-debilucho-ambos/150158
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.dineroenimagen.com/lideres/1008
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/edito
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DINERO 

El pasado jueves 5 de enero se realizó la detención de Ovidio Guzmán López 

alias El Ratón en Culiacán, Sinaloa. Es hijo del narcotraficante Joaquín Guzmán 

Loera alias El Chapo, quien fuera líder del cártel de Sinaloa y cumple una sentencia 

de cadena perpetua en la prisión ADX Florence en Colorado, Estados Unidos. El 

operativo para la detención de Ovidio Guzmán estuvo a cargo de las fuerzas 

armadas, lamentablemente hubo víctimas. En el sondeo de esta semana 

preguntamos la opinión de los ciudadanos sobre la captura del delincuente. 

 

 

 

ASTILLERO 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Artificialmente reanimada e incluso inmediatamente desajustada (con Jesús 

Zambrano, de lo que queda del PRD, en lánguido reclamo por no ser tomado en 

cuenta para las decisiones principales), la cúpula de Va por México (sin la presencia 

física del concertador empresarial Claudio X. González) coreó ayer con 

entusiasmo ¡Vamos a ganar, vamos a ganar! al presentar oficialmente en sociedad 

su más reciente ensayo unitario. 

Lo primero que saltó a la vista fue el reparto por cuotas de las expectativas 

electorales: al Partido Revolucionario Institucional (a cuyo líder formal, Alejandro 

Moreno, le habían aplicado la ley del hielo el panista Marko Cortés y el perredista 

Zambrano por traicionarlos a la hora de votaciones legislativas claves) le tocaron 

las candidaturas de los dos únicos lugares donde este año habrá elecciones 

generales, estado de México y Coahuila (en Tamaulipas habrá una, extraordinaria, 

para designar suplente de una senaduría acéfala). 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/13/economia/dinero-culiacanazo-ii-la-captura-del-hijo-de-el-chapo-ciudadanos-avalan-la-accion-de-las-fuerzas-armadas-mas-hechos-asi-contra-los-mafiosos/?from=page&block=economia&opt=articlelink
https://www.jornada.com.mx/2023/01/13/opinion/008o1pol
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CONFIDENCIAL 

Claudio, contra el ‘agandalle’ partidista 

Claudio X. González Guajardo, impulsor de la plataforma política Unid@s, si bien 

celebró el anuncio de Va por México de que irán juntos para las elecciones federales 

de 2024, urgió a los partidos a que esas candidaturas no sean producto de “arreglos 

cupulares”. Según el empresario, némesis del Presidente, esas candidaturas deben 

ser legitimadas de la manera más amplia posible, porque sólo así tendrán la 

competitividad necesaria para ganar. Por ello, anunció que, a fin de evitar el 

‘agandalle’ partidista, las organizaciones de la sociedad civil desarrollarán 

propuestas de método de selección que habrán de presentar en las próximas 

semanas. 

 

Coordenadas 

ENRIQUE QUINTANA 

Sustitución de importaciones hoy se llama ‘nearshoring’ 

Uno de los acuerdos concretos establecidos en la reunión de los líderes de los 

países de Norteamérica, anunciado por el presidente López Obrador, es trabajar en 

la búsqueda de una estrategia de “sustitución de importaciones” a la región. 

De hecho, ayer el canciller Marcelo Ebrard habló de una meta de 25 por ciento de 

las que se realizan de Asia. 

El uso de la denominación “sustitución de importaciones”, generó mucho ruido al 

evocarse algo que se buscó en la región hace ya varias décadas. 

 

LA CUARTA TRANSFORMACIÓN  

DARIO CELIS 

La captura de Ovidio 

LOS HIJOS DE Joaquín ‘El Chapo’ Guzmán se encuentran enfrentados 

con Ismael ‘El Mayo’ Zambada, y su tío, Aureliano Guzmán, ‘El Guano’, por el 

control del Cártel Sinaloa. 

De esas diferencias surgen las versiones de que Zambada “puso” al menor de los 

“Chapitos”, lo cual es poco probable, pues en tal caso hubiera clavado a Iván 

Archivaldo, el líder y el mayor de los hijos. Le sigue Alfredo y después Ovidio. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2023/01/13/claudio-contra-el-agandalle-partidista/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/13/sustitucion-de-importaciones-hoy-se-llama-nearshoring/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/13/la-captura-de-ovidio/
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USO DE RAZÓN  

PABLO HIRIAT 

La Guardia Nacional, al rescate (teatral) de Claudia 

La culpa es del otro si algo les sale mal, entre esos tipos y yo hay algo personal. JM 

Serrat 

A sus 60 años de edad, la jefa de Gobierno acaba de descubrir que los accidentes 

son algo “fuera de lo normal”. 

A problemas técnicos impone soluciones de seguridad pública. 

 

Estrictamente Personal 

RAYMUNDO RIVAPALACIO 

Edomex: litigios estratégicos 

De manera abierta y reiterada, Morena tiene una estrategia, por ahora contenida al 

Estado de México, donde emprende litigios estratégicos para censurar a la prensa 

y coartar la libertad de expresión. Lo que está haciendo es acusar a periodistas de 

violencia de género, para que se dicten medidas cautelares, eliminen sus críticas y 

blindar que juicios sobre el actuar público, no con el sexo de la persona, sean 

retomados por más comunicadores. Hasta ahora sus intenciones han sido frenadas, 

pero nada está escrito en los próximos meses, porque el laboratorio de pruebas 

de facto de Morena en el Estado de México, si empieza a tener éxito, se extenderá 

a las elecciones presidenciales y federales en 2024. 

El primer botón para hacer escarmentar a periodistas y medios se apretó en 2021, 

cuando Leonardo Kourchenko y quien esto escribe fueron denunciados por 

violencia política de género por Michelle Núñez, en ese entonces candidata de 

Morena a la alcaldía de Valle de Bravo, luego de que publicaron que la candidata 

de la alianza opositora, Zudikey Rodríguez, había sido privada de su libertad por La 

Familia Michoacana para intimidarla y forzarla a abandonar la contienda electoral. 

Rodríguez se escondió y prácticamente dejó de hacer campaña, con lo cual dejó el 

camino abierto a Núñez. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2023/01/13/la-guardia-nacional-al-rescate-teatral-de-claudia/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/13/edomex-litigios-estrategicos/
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LA FERIA 

SALVADOR CAMARENA 

Con cuál Claudia nos quedamos 

El miércoles la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, encabezó una rueda de 

prensa puntual, efectiva y más que convincente sobre las investigaciones en torno 

a uno de los crímenes más graves que ha visto la capital en años. 

El jueves, por el contrario, anunció en la mañanera que, como respuesta a la crisis 

en el Metro, la Guardia Nacional vigila desde ayer mismo ese sistema de transporte, 

medida a todas luces disparatada, propagandística y de cuestionable eficiencia. 

 

FUERA DE CAJA  

MACARIO SCHETTINO  

Quiebra 

La ministra obtuvo su título de licenciatura plagiando su tesis. Esto ya no es motivo 

de sospecha, sino un hecho confirmado por la facultad que emitió ese título. 

Responde el Presidente que eso es politiquería. 

El Metro ha sufrido tres accidentes con víctimas mortales en la actual 

administración. Sólo había ocurrido uno en toda la historia previa del Sistema de 

Transporte Colectivo. La respuesta es llevar a la Guardia Nacional al Metro, porque 

sospechan sabotaje. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/2023/01/13/con-cual-claudia-nos-quedamos/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/macario-schettino/2023/01/13/quiebra/


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

Momento Corporativo 

ROBERTO AGUILAR 

Gentera, atractiva opción en el sector bancario  

El equipo de análisis de BX+ actualizó el precio objetivo de la institución bancaria a 

27.50 pesos para el cierre del año, un rendimiento potencial de capital y dividendos 

de hasta 25.8% considerando el nivel actual de cotización. Explicó que el año 

pasado reportó una utilidad y rentabilidad récord, además de que la cartera de 

crédito en México reportó un ritmo acelerado de crecimiento, y el desempeño de 

Perú mejoró. Y para este año, BX+ espera que la cartera de crédito consolidada 

siga creciendo a doble digito, aunque a menor ritmo que en 2022, con una 

expectativa de 11%. Además, y luego del alto crecimiento de la utilidad en 2022, 

espera que este año la utilidad neta incremente 9.2%, considerando un costo de 

riesgo de 9.0% y un ligero aumento en el índice de eficiencia, debido a que Gentera 

realizaría diversos gastos que pospuso en 2022. BX+ agregó que espera que el 

banco mantenga su politica de distribución de dividendos, y que el pago llegaría a 

1.26 pesos por acción, que considerando el último precio representa un dividen yield 

de 5.5%. 

 

 

ROZONES 

Drones que no dejan vivir 

Y quienes están padeciendo estos días por el uso de drones para filmaciones, 

entretenimiento o fines particulares son los vecinos del Pedregal, demarcación 

Álvaro Obregón en la CDMX. Y es que resulta que estos aparatos que pueden 

generar tomas espectaculares o ser utilizados para extender las posibilidades de 

los servicios de seguridad, también pueden ser empleados para fines ilícitos por la 

capacidad que tienen de videograbar con sus cámaras espacios que antes eran 

totalmente privados. Por esa razón, vecinos pidieron ayuda a la Secretaría de 

Cultura de la CDMX que lleva Claudia Stella Curiel de Icaza, pues al parecer su 

reclamo a la Comisión de Filmaciones no ha sido atendido. Su exigencia radica en 

que tras estos vuelos de dron sobre sus colonias haya entonces un esfuerzo de la 

autoridad para evitar robos a casa-habitación. En esa lógica, los afectados ya 

escalaron también su petición a la Unidad de Contacto del secretario de Seguridad 

Ciudadana. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-gentera-atractiva-opcion-en-el-sector-bancario-9460558.html
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/drones-dejan-vivir-513538
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JAVIER SOLORZANO 

"Fuera de lo normal" 

A Claudia Sheinbaum se le vienen sumando las críticas, los problemas y las 

observaciones. No sólo está expuesta por ser la gobernante de una de las ciudades 

más grandes y complejas del mundo, lo es también porque se está perfilando para 

ser el futuro que imagina y quiere el Presidente para la continuidad de su proyecto.  

Su estrategia por ahora se basa en seguir al pie de la letra todo lo que hace y dice 

el Presidente. No deja de sorprender que una mujer de origen de izquierda no haya 

expresado al menos algún tipo de observación en un tema que durante mucho 

tiempo se convirtió en uno de los principales postulados críticos de izquierda, 

la  militarización. 

 

BAJO SOSPECHA  

BIBIANA BELSASSO 

“Éste es el libro de la venganza; en cada capítulo Harry deja veneno” 

El príncipe Harry rompió un récord con su explosivo libro de memorias Spare, luego 

de que la versión en inglés vendiera más de 1.4 millones de copias en su primer día 

de publicación. 

Sobre este libro y las posibles consecuencias para la realeza británica, a raíz de su 

publicación, platicamos con la periodista Ericka Roa, especialista en realeza y 

fundadora del podcast royalty.report. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/fuera-normal-513539
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/libro-venganza-capitulo-harry-deja-veneno-513532



